

—Ce ne serait pas mal pensé, répondit le conducteur, si ces petites lampes avaient pour objet d'éclairer ce lieu, mais elles servent à un usage bien différent, comme tu vas le voir maintenant; le moment de t'en faire la révélation est arrivé. Sache donc que chacune d'elles est une figure repré-entative et symbolique de la personne terrestre à laquelle elle correspond, et leur nombre est aussi grand que le nombre d'êtres doués de raison qui existent sur la terre. Tant que la lumière vit, la personne vit aussi; quand elle s'éteint faute d'huile, la personne meurt; celles qui commencent à brûler figurent ceux qui naissent à l'existence. Par l'huile que chaque lampe contient, on connaît avec exactitude le temps qu'elle durera: regarde ce groupe qui est près de nous, n'en vois-tu pas certaines pleines jusqu'aux bords et d'autres presque vides? Tu as là un exemple. Tout ce contour, jusqu'à cot ensemble de gradins qui s'élèvent à droite, correspond à l'Europe; la partie comprise entre ces colonnes, à l'Espagne; et approximativement au milieu, celle qui correspond à Madrid. Viens: approchons-nous encore un peu plus; ne tremble pas; vois-tu cette petite lampe mourante et triste? C'est la tienne, et celle qui est à côté si replendis-ante, c'est celle de ta femme. Mais... qu'est-ce qui t'arrive?

Don Bonhomme tremblait comme une feuille et était devenu très pâle. Sa lampe avait à peine un reste d'huile; elle commençait à trembloter et à s'amortir. Elle allait lancer peut-être la dernière flamme. Rien que d'y penser son visage changea et se décomposa de telle manière que son compagnon, touché de compassion, courut chercher le baume merveilleux dont il s'était déjà servi. Mais à peine avait-il tourné le dos qu'une idée des plus heureuses se présenta à l'esprit de don Bonhomme, celle de faire passer l'huile de la lampe de sa femme dans la sienne, et à peine y eut-il pensé qu'il voulut la mettre en pratique. Fatalité! la susdite lampe était fixe, comme clouée, et les forces du plus grand géant n'auraient pas été capables de la soulever d'un pouce ni même d'incliner ses bords. Inondé de sueur et époumonné, il renonce à l'entreprise. Combien il aurait donné alors pour avoir une cuillère! Elle lui aurait servi pour transvaser facilement l'huile et prolonger sa vie aux dépens de celle de sa compagne. Il en était à ruminer d'autres expédients, quand, tout à coup, on lui appliqua un énorme soufflet qui le bouleversa complètement, et en revenant à lui, il ne vit plus ni cathédrale, ni piliers, ni les lampes symboliques qu'il voyait en songe, excepté la veilleuse qui éclairait son alcove et à ses côtés sa femme qui, sur son séant et appuyé sur un coude, venait sans précaution oratoire de le rappeler à la réalité des choses.....

—Mais don Bonhomme, dis-je, à mon compagnon du café, ainsi donc, cette campagne stérile, la montée à l'empyrée, les anges et les bienheureux, les choses que vous avez vues, le département des petites lampes et toute cette machine prodigieuse que vous m'avez décrite et dont le récit m'a tenu la bouche ouverte, tout cela n'a été qu'imagination pure, chimère, visions d'un rêve?

—Oui, mon ami, tout cela: la seule chose vraie, c'est le soufflet que m'a donné ma femme et dont le souvenir me cuit encore.

L'Abbé D. GOSSELIN, Propriétaire-Rédacteur

BIBLIOTHÈQUE
DE LA MAISON MÈRE
C. N. D.